

# Baltazar Porras y Arturo Sosa en los medios

Durante los primeros quince días de octubre de 2016, la Iglesia venezolana recibió dos noticias de importancia: el papa Francisco nombró cardenal al arzobispo de Mérida Baltazar Porras y la Congregación General 36 de la Compañía de Jesús eligió al religioso de la Provincia de Venezuela, Arturo Sosa, como trigésimo primer Superior de la Orden de Loyola.

En la Curia Provincial de los jesuitas en Venezuela tenemos un centenar de textos, publicados en distintos portales digitales y que nos han llegado a través de las redes sociales, guardados con la intención de realizar un índice, pero nuestra capacidad de procesamiento se ve muy limitada frente a la capacidad de producción (y reproducción) de esta era. Por ello, para este comentario, decidimos hacer el siguiente ejercicio: entramos a [www.alexa.com](http://www.alexa.com) (portal que provee información acerca de la cantidad de visitas que recibe un sitio web y los clasifica en un *ranking*<sup>1</sup>) y nos fuimos al *Brow Top Sites By Country*. El primer medio informativo más visto en Venezuela es *La Patilla* (posición 6) que es de naturaleza privada, por lo que decidimos buscar alguno del Sistema Nacional de Medios Públicos, así llegamos a la Agencia Venezolana de Noticias (AVN, posición 323) que no reseñó el nombramiento de Sosa por lo que tomamos el siguiente medio, *Correo del Orinoco* (posición 343).

## LA PATILLA

Sobre Baltazar Porras, del 9 al 19 de octubre se publicaron dieciocho notas, en siete días distintos, siendo el domingo 9 el de mayor volumen pues fue el día en que el Papa anunció los nombres de los diecisiete nuevos cardenales. En cuanto al género, quince fueron informaciones y tres artículos de opinión. En relación al tema central, trece de las publicaciones abordaron las reacciones de terceros (y la del mismo monseñor), cuatro versaron sobre el nombramiento y una trató el perfil político de Porras. Las fuentes citadas fueron notas de prensa de partidos políticos, las agencias *AFP* y *EFE*, un debate en la Asamblea Nacional y un programa de televisión... recogieron el testimonio de monseñor Urosa Savino pero no se detalla en qué contexto o por qué medio declaró.

En el caso de Arturo Sosa, del 14 al 19 de octubre se publicaron ocho notas, en cuatro días distintos, siendo el viernes 14 el de mayor volumen pues fue el día de su elección. En cuanto al género, siete fueron informaciones y un artículo de opinión. En relación al tema central, dos abordaron el nombramiento, dos reacciones ante la elección, dos el perfil político, uno el perfil personal y uno la primera rueda de prensa como superior de la Orden. En cuanto a las citas de fuentes, hubo más variedad: testimonio de familiares, de un jesuita (Jesús María Aguirre), una conferencia en vídeo, cuentas Twitter y agencias entre otras. Se extrañaron fuentes institucionales como los órganos de la Provincia o los mismos comunicados de la Congregación General. Tal vez, por la cercanía con la fuente, fue muy evidente errores de cálculo como la edad de Sosa y “el fin de la congregación”, lo que podríamos considerar como parte de los errores de reproducción.

## EL CORREO DEL ORINOCO

Publicó una información de Porras y una de Sosa, ambas en los respectivos días de designación (9 de octubre) y elección (14 de octubre), las dos fueron de género informativo, ambas desarrollaron el tema del nombramiento. La fuente en los dos casos fue la agencia *EFE*.

Esta fotografía del tratamiento informativo que se le dio a estas Buenas Nuevas para la Iglesia local nos refleja: hay muchas opiniones sobre cada tema y vamos entendiendo la política desde la actuación partidista (es chavista o de oposición), y desde ahí damos importancia a ciertos temas y a otros no, desconfigurando la realidad por exageración o por minimización... pasa en el día a día, pasa en la web.

## NOTAS

- 1 [https://es.wikipedia.org/wiki/Alexa\\_Internet](https://es.wikipedia.org/wiki/Alexa_Internet)